

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS COSTA RICA JUEVES 27 DE AGOSTO DE 1914

Nº 2,413

SUETOS

Cuestion Biblioteca

Sensibles son las discusiones cuando en ellas juega el nombre respetable de algún "caballero," pero es preciso poner las cosas en claro y con ese objeto parece prudente explicar mejor este asunto: Según "El Correo de la Costa," el Municipio nombró al señor Peralta bibliotecario, alegando que don Climaco Pérez no podía desempeñar dos puestos a la vez. Justo es el considerar, pero no así la disposición, porque el señor Pérez estaba nombrado como bibliotecario y no como maestro de la Escuela de Adultos, por lo cual, lo natural, lo justo es que se hu-

biera dispuesto de la plaza de maestro y no de la de bibliotecario, que nadie mejor que el señor Pérez puede desempeñar; porque conoce algo de literatura, ha leído bastante, fue el iniciador de la Biblioteca y el organizador. Sabido es que un bibliotecario tiene que ser persona de alguna competencia. Pero todo se explica muy bien: el sueldo como bibliotecario es de ₡ 40-00 y el de maestro de ₡ 25-00 y es natural que el que obsequia trata de dar lo mejor y el que pide, solicita lo más gordo.

Al margen de un proyecto

El proyecto del edil Araya está inspirado en miras altruistas. Tiende a provocar verdadera producción de artículos de primera necesidad y a ayudar a nuestros agricultores que por razón de la época por demás seca en pleno invierno, y por la escasez de medio circulante, se ven imposibilitados para emprender cultivos suficientes que satisfagan las necesidades de la vida diaria. El medio de arbitrar fondos para hacer frente a los gastos que apareja la realización del referido proyecto, lo ideó el señor Araya, en forma de rebajas proporcionales y en calidad de préstamo, a los sueldos de los empleados municipales.

Y "el valor a que asciende el rebajo, dice el autor del proyecto, se invertirá en trabajos de agricultura en la forma que sigue:

—Creación de una cuadrilla de 30 o más peones, bien conocidos, que se dedicarán a la siembra de maíz y frijoles.

—Pago de cincuenta centimos diarios a cada peón que se ocupe, para sus alimentos. Terminada la siembra y recolecta, los productos se venderán en el mercado, libres de derechos y en pequeñas proporciones para poder abastecer a todo el vecindario, y del producto total de las ventas, se reembolsará el rebajo hecho a los empleados municipales y el resto se le entregará a todos los trabajadores en proporción a los días que trabajó."

El proyecto fue aceptado, pero con modificaciones sustanciales. Tal nos parece la reforma de que no se rebaje a los empleados, sino que para hacer frente a los gastos a que alude el edil Araya, se consiga el dinero a cierto ti-

po de interés. Y aquí vemos un obstáculo que retardará más tiempo del necesario, la feliz realización de la idea que motiva estas líneas. Claro: siguiendo la reforma, la Municipalidad principia por buscar quién le facilite el dinero, cosa un tanto difícil con vista de las circunstancias actuales. Pero dando por sentado que adquiera la suma necesaria, viene luego un gasto superfluo, cual es el pago de intereses.

De otro lado, si por desgracia la prueba no resulta y la corona el fracaso, entonces el total empleado necesariamente tiene que salir de los fondos comunales—pues de otro modo, quedaría malherido el crédito municipal,

En tanto que si se implanta el procedimiento del edil Araya, el Ayuntamiento no pierde su tiempo buscando dinero "prestado," economiza los intereses y en caso de mal éxito, es de sus servidores de quien se hace deudor.

Esto en cuanto a las reformas, que en lo referente al proyecto, nos permitimos pedir a su autor el amigo Araya, pequeñas modificaciones, tales: que sean las autoridades, agentes de policía, etc., las encargadas de la vigilancia y dirección de los trabajos; que se asigne un jornal fijo de ₡ 1-50 sin alimentos o con ellos 50 centimos diarios, a los peones que se empleen en los trabajos; que "balanceado" el gasto y el producto, del exceso se destine una parte a un fondo que se llamará de agricultura, y la otra a establecer primas, que se adjudicarán mediante especial reglamentación, y por último, que la zona de cultivos comprenda también La Pitahaya, Puerto Ato, Chomes, Corozal, Lepanto, Paquera, Tambor, etc.

Aclarando una vez más

Obligados a ello, manifestamos una vez más, que el Director y Redactor de "El Pacífico" asume la responsabilidad, absoluta, de todo lo que aparezca con o sin firma, perteneciente a la Redacción.

Que los artículos suscritos por un pseudónimo, los que ven la luz pública en campo ageno o pagado, las inserciones solicitadas, gacetillas comunicadas, etc., siempre llevan al pie firmas responsables que guardamos para garantía nuestra y por exigirlo así el secreto periodístico.

Que no somos solidarios responsables, en manera alguna, de los conceptos externados por los colaboradores de "El Pacífico", puesto que siendo esta una publicación ABSOLUTAMENTE INDEPENDIENTE, acepta el pro y el contra de las cosas, aún tratándose del mismo Director.

Y que, en materia de pseudónimos, la redacción solamente acepta la responsabilidad de todo aquello que, como los presentes "Suetos," lleve al pie el de

NIX CAMARAUS

De la Evangélica

Reo prófugo capturado--Visita de dos hombres de G b i e n o

El día 24 de agosto a las 8½ p. m. fue capturado por la guarnición de San Lucas, Alfredo Barrantes, que días antes había puesto pies en polvorosa. Con el fin de impedirle la salida, la guardia le sitió dentro la isla, ocupando los puntos más importantes y por donde necesariamente tenía que dejar el presidio para buscar su libertad.

Y así las cosas, muy pronto se vió Barrantes víctima del hambre y obligado, por tal razón, a aproximarse al presidio en busca de algo que comer.

La noche y hora indicadas, el señor Comandante de San Lucas, en persona, le echó el guante poniéndolo otra vez a buen recaudo.

—El Secretario y Subsecretario de Fomento visitaron el presidio de San Lucas.

Estuvieron a estudiar la forma en que puedan ocupar el contingente personal de los presos en obras de fomento nacional que beneficie a las provincias de Puntarenas y Guacaste.

Hablando del asunto, el señor Fernández Güel dice:

Hay en el presidio 203 reos; de ellos pueden ocuparse en trabajos de caminos y carreteras 150.

Los edificios del presidio están en pésimo estado; amenazan ruina

No hay agua en la isla, es decir, si hay, pero de pozos, que es agua perjudicialísima a la salud. Esta Secretaría enviará bombas para que los presos obtengan aguas más puras y mejores de las que tienen para el consumo.

Haremos lo posible para mejorar en todo y por todo las condiciones de higiene del presidio

Corresponsal

Matrimonio en San José

Se unieron en matrimonio el domingo a las 8 a. m. en la iglesia de la Dolorosa, bajo el aleteo sublime de un consentimiento puro, el apreciable y distinguido caballero don David Marín y la simpática e inteligente señorita Lilia Jiménez, sobre quienes—es nuestro sincero deseo—echará la fortuna sus maravillosos soplos de bonanza. para forjar al vivo calor de un santo hogar el pedestal augusto de la dicha, en el que quiera Dios, no se extinguirá ni en ultratumba el fuego del amor.

Apadrinaron a los novios distinguidas parejas: el Lic. don Adán Acosta y doña Ester de Acosta, con el título de primeros padrinos; don Francisco Boza y la señorita Erlinda Vincenzi, con el de segundos, junto con don Reinaldo Jiménez y la señorita Angela Conejo; don Alejandro Castro Carrillo y la señorita Emilia Boza; don Francisco Aguilar y doña Paula de Aguilar, que señalan en el correspondiente orden de esta lista, sus lugares respectivos.

Pasada que fué la solemne ceremonia, los invitados acompañaron a los jóvenes esposos a su casa de habitación, en donde el lazo de la unión eterna ata con hermosura envidiable, como a palomas de albo y limpiísimo plumaje atadas con fajas de valiosa seda, el cuello de sus almas.

Vayan para los recién casados nuestras más efusivas felicitaciones.

Corresponsal

BREVA
INDIANA
MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guacaste.

Dos notas

El progreso de Esparta

Mario, nuestro buen amigo de Esparta, nos dice en carta personal que nos dirige con fecha 24 de agosto:

"No veremos frustrada nuestra más grata esperanza de que Esparta adelante bajo la égida del nuevo Jefe Político don J. Abelardo Lobo M. Y decimos que no hemos de verla frustrada, con ocasión del gran empeño que por el progreso de la histórica ciudad, está dando nuestra primera autoridad. Todas sus energías de hombre que cifra en los 25 años y todos sus entusiasmos de joven amante del adelanto, las ha puesto al servicio de la localidad, de tal suerte que cuando vengan nuestros amigos los porteños, habrán de quedarse con la boca abierta ante las obras que marcan el paso de Esparta en el sendero del progreso."

Lo que dice el amigo Mario no lo ponemos en tela de duda; conocemos a Lobo lo suficiente, para dudar de su espíritu progresista.

**

Las plagas de Egipto en Chomes

Habla nuestro corresponsal: Tres son las plagas, que por ahora, azotan al pueblo de Chomes.

Es la primera y más importante quizás, la matanza de reses flacas. Qué carne! Los carniceros no se preocupan de escoger ganado medianamente gordo; aquí se destaza lo más flaco del mundo, con el agravante de que nos venden a 25 cts. la libra de posta y hueso. Recomendamos a la autoridad, vigilancia y más vigilancia; tal vez así puede impedir el destace de reses flacas y enfermizas.

La segunda: el número de animales que vagan por la calle. Ciertas veces no puede uno salir de su casa porque se lo impiden los cuadrúpedos transeuntes. Y de noche, es imposible dormir por igual razón.

Y la tercera y última: el abandono en que tienen una parte de la ciudad. Imagínese el lector que los faroles están caídos hace más de dos años por falta de "fondos". Pero el impuesto, rigurosamente se paga.

Corresponsal

(Colaboración femenina.)

Ingratitud y nobleza

El anciano caminaba con paso lento, llevando sobre los hombros un pesado bulto: el comestible de la semana.

La casa distaba mucho y la calle que transitaba era tortuosa, causándole esto más cansancio.

En un recodo del camino y cuando estaba casi agotado, bajó la carga y sobre ella sentóse a descansar. En estos momentos pasó cerca de él un hijo suyo, el que más quería, a quien pidió le ayudase. La contestación que recibió fué, ¡Oh sarcasmo! un NO rotundo acompañado de una mirada desdeñosa.

El pobre viejo, con el corazón herido, esperó a primer transeunte que bondadoso le colocara sobre sus hombros aquel peso.

A poco rato se presentó un joven gallardo que, con garbo y presteza admirables, tomó la carga y la llevó hasta muy cerca de la vivienda del anciano. Aquí la dió a éste, que enternecido le rindió las gracias, y volvió atrás para seguir su ruta.

De los labios del viejecito sólo brotaban bendiciones para aquel joven a quien no conocía y del que había recibido tan oportuno favor.

Entró a su casa, puso los viveres por ahí y al engontrarse con su hijo, éste lo miró con fiereza, como reprochando el haber solicitado su ayuda. Pero el padre, en cuyo pecho no daba cabida al rencor ni a la venganza, sonrió cariñosamente.

Más tarde, cuando aquel hijo ingrato supo que un desconocido había hecho lo que a él correspondía respecto a su padre, lleno de pena y remordimiento cayó de hinojos ante su progenitor, implorando perdón para su enorme pecado.

La ingratitud y desdén de antes trocáronse, con este suceso, en verdadero amor filial.

FLOR ANDINA

SOCIEDAD HUMANITARIA

Estado del movimiento de esta Tesorería, del 3 de mayo al 16 de agosto de 1914

Mayo	3—A saldo a esta fecha	€ 321 50	
"	9—Por pago un ataúd para Teresa Mosquera	€ 5 00	
"	10—Por pago publicación Estado al 3 mayo scta.	2 00	
Junio	6—A subvención municipal de mayo próximo pasado	25 00	
"	8—A efectivo recibido de doña Emilia v. de Santos por un ataúd para José Bracamonte	10 00	
"	8—Por pago cuenta don Pedro Canale, 20 ataúdes		101 20
"	29—A efectivo recibido del recaudador	29 00	
"	29—Por honorarios pagados al recaudador		2 90
Julio	1—A subvención municipal de junio próximo pasado	25 00	
Agosto	2—A efectivo recibido de la señora Directora del Hospital por venta un ataúd	7 00	
"	6—A subvención municipal de julio próximo pasado	25 00	
"	15—Por cuenta pagada a don Pedro Canale, 20 ataúdes		101 30
"	16—A efectivo recibido del recaudador	29 00	
"	16—Por honorarios pagados al recaudador		2 90
"	16—Saldo		256 20
		€ 471 50	€ 471 50
Agosto 17—	A saldo	€ 256 20	
Puntarenas, agosto 17 de 1914.		S. E. u O.	
		ABEL SALAZAR F., Tesorero.	

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.— La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

¿Necesita Ud. un tónico?

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

Vino tónico de Cardui PARA LA MUJER

La Srta. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena. Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

¡Pruébelo!

Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas
Administado personalmente por su propietario.
Emanuel Moiso

MADERAS
Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.
Mannuel Burgos

SASTRERIA
DE TEODOMIRO ACUNA G
Puntualidad y conección.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

AZUCAR
Del Ingenio Tempisque
DE FEDERICO SOBRADO
VENDE—
Francisco Amador Mejía—Agente

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores **PASTORES, TENADORES y CALAMAR S.** Uegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Coón los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También ll. varán carga para Europa, vía New York

Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.
SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con esca a en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se es concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

REALIZACION
Solamente por quince días!
TIENDA DE NOVEDADES
VICTOR CESPEDES Y Co.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 **PRECIOS FIJOS**

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto.

Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"

Julio 32

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Co.

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopelos — todos colores — gasa — caimires negros de superior calidad — driles — céntros para cam s i último estilo — medias para niño — todos los números — medias para hombre desde 25 céntimos el par — corbatas para caballero muy buen surtido — géneros para hábito — botones de fantasía — chole y chalinas de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas rebajas en compras al contado.

Ferretería
DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a so icitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido — Frente al Parque Victoria

Cantina interna Aseo y buen trato

Higiénicas habitaciones en los altos y bajos — SERVICIO A LA CARTA

Véase el MENU de los domingos

Damián Aragonés, Propietario

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE AGOSTO DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Conesca en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes * 4	6 a. m.	2 p. m.	Domingo 2	8 a. m.	11 a. m.
Viernes 7	9 a. m.	4 p. m.	Martes 4	9 a. m.	12 m.
Lunes 10	12 p. m.	7 a. m. del 11	Jueves 6	10 a. m.	2 p. m.
Viernes 14	2 a. m.	9 a. m.	Domingo 9	12 m.	2 p. m.
Martes * 18	5 a. m.	1 p. m.	Martes 11	7 a. m.	8 a. m.
Viernes 21	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 13	8 a. m.	9 a. m.
Lunes 24	11 p. m.	6 a. m. del 25	Domingo 16	8 a. m.	11 a. m.
Viernes 28	2 a. m.	9 a. m.	Martes 18	8 a. m.	11 a. m.
			Jueves 20	9 a. m.	11 a. m.
			Domingo 23	12 m.	2 p. m.
			Martes 25	7 a. m.	8 a. m.
			Jueves 27	8 a. m.	9 a. m.
			Domingo 30	8 a. m.	11 a. m.

* Escala en Manzanillo ida y vuelta

Puntarenas - Bebedero			Puntarenas - Puerto Jesús Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 1	6 a. m.	12 m.	Sábado 1	7 a. m.	12 m.
Miércoles 5	9 a. m.	3 p. m.	Sábado 8	1 a. m.	6 a. m.
Sábado 8	11 a. m.	5 p. m.	Sábado 15	6 a. m.	11 a. m.
Miércoles 12	2 a. m.	8 a. m.	Sábado 22	11 a. m.	4 p. m.
Sábado 15	4 a. m.	10 a. m.	Sábado 29	5 a. m.	10 a. m.
Miércoles 19	8 a. m.	2 p. m.			
Sábado 22	10 a. m.	4 p. m.			
Miércoles 26	1 a. m.	7 a. m.			
Sábado 29	4 a. m.	10 a. m.			

Puntarenas - Manzanillo			Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 1	7 a. m.	2 p. m.	Miércoles 5	10 y 30 a. m.	3 p. m.
Lunes 3	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 12	3 y 30 a. m.	8 a. m.
Miércoles 5	10.30 a. m.	4 p. m.	Miércoles 19	9 y 30 a. m.	2 p. m.
Sábado 8	1 a. m.	8 a. m.	Miércoles 26	3 y 30 a. m.	8 a. m.
Lunes 10	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 12	3.30 a. m.	9 a. m.			
Sábado 15	6 a. m.	1 p. m.			
Lunes 17	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 19	9.30 a. m.	3 p. m.			
Sábado 22	11 a. m.	6 p. m.			
Lunes 24	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 26	3.30 a. m.	9 a. m.			
Sábado 29	5 a. m.	12 m.			
Lunes 31	8 a. m.	a. m.			

Manzanillo - Ballena		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 4	8 a. m.	2 p. m.
Martes 18	7 a. m.	1 p. m.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p^o. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1^o y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO

El moratorium y la guerra

Ayer me mandó llamar Candelaria mi vecina. Esto me alegró porque Candelaria me debe desde el año pasado la paqueña cantidad de € 3.25 por unas gallinas que le vendí. En los actuales momentos no podía menos de regocijarme el que Candelaria me pagara. Porque indudablemente la llamada no podía ser para otra cosa, pues fuera de relaciones comerciales ninguna más tengo con ella; como es ya tan vieja!

Me fui tan pronto como pude, con la perspectiva de volver engurbiado.

Candelaria me recibió bien cariñosa, y me dijo:

—Lo mandé llamar por lo que andan diciendo, eso del "memorandu".

—Algún escrito será!

—Sí, un escrito que salió en "El Pacífico." Ye se lo oí ler al hombre ese de la agencia. El memorandu ese que lo alivia a uno de pagar, por lo pronto, lo que debe, aunque sean piquillos. Y por eso lo mandé llamar, por ver si usted está sabido, y por aquello del piquillo que tenemos, para que se espere pues la cosa está tiesa.

—Sí señora, tiesa—dije en el colmo de la desilusión—la mía está más tiesa que la suya.

En seguida, como para quitarme el pensamiento del piquillo, me dijo:

—Sabía usted que mataron a Lipi?

—Y eso quién!

—Dicen que los Vegas, y que encontraron la cabeza encima de los alambres de una cerca, y enseguida encontraron un botín. Y que a los Vegas los pusieron en libertad por que son muy animales.

—Está segura usted de que es verdad?

—Sí señor, el agente recibió un telegrama en que se lo decían y yo se lo oí. El siempre los le en alta voz, y en eso estaba cuando yo pasé, que iba a traer agua; y se lo oí ler.

Como Lipi es amigo mío, yo me fui a enterar enseguida con el agente de policía, sobre el triste acontecimiento. Desde que viví en Las Cañas, Lipi me inspiró mucha simpatía y el hecho no dejaba de conmovirme. Pregunté al agente qué había del asunto y soltó una carcajada; enseguida cojió "El Pacífico" y me leyó lo siguiente:

"París, 11—Se dice que se ha puesto en libertad a los rehenes en Lieja, a condición de estar a la orden de los alemanes. El asalto al fuerte Seraing fué colosal. Se encontraron cadáveres encima de los alambros. El Príncipe Guillermo Lippe y su hijo, murieron cargando a la cabeza de un centenar de alemanes.

Los belgas tomaron un inmenso botín".

Con estas noticias, tuve para comprender el error de Candelaria y tuve intención de volver a explicarle cuáles eran las cosas verdaderas: Explicarle lo del moratorium y resucitar a Lipi. Sobre todo por los € 3.25. Pero de miedo de tener que dar una clase de geografía, me fui para casa pensando en mis gallinas y alegre porque Lipi está sano y salvo.

Con el andar me fui calentando los pies que se me habían puesto como dos trozos de hielo.

EL ALDEANO CHUSCO

Manzanillo, agosto 18 de 1914.

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM. que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	2 ^a " 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	1 ^a " 2.00
" " " " " "	2 ^a " 1.00
" " " Chomes " "	1.00
" Manzanillo " Ballena " "	1 ^a " 3.00
" " " " " "	2 ^a " 2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	1 ^a " 2.00
" " " " " "	2 ^a " 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0-40
" " " Chomes	" 0-20
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0-50
" " " vacío	" 0-25
" " montura	" 0-25
" " enero de res	" 0-25
" " pie cúbico de carga	" 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles de cualquier de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes	€ 15.00
	{ Manzanillo	30.00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo	40.00
	{ Bebedero	60.00
50 p ^o de	{ Humo	60.00
recargo	{ Ballena	70.00

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA -- PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.---JAMES DAGAN---Administrador General.

LA GUERRA!

(Tomado de un libro)

Solo con pensar en esa palabra, la guerra, me conturbo todo, como si me hablasen de brujería, de inquisición, de una cosa lejana, acabada, abominable, monstruosa, contra naturaleza.

Cuando oímos hablar de antropófagos, sonreímos con orgullo, proclamando nuestra superioridad sobre esos salvajes. ¿Cuáles son los salvajes, los verdaderos salvajes? ¿Los que pelean para comerse a los vencidos, o los que pelean por matar, nada más que por matar?

Los soldados que corren entre los pinos, por la playa, están destinados a la muerte, como las manadas de carneros que un carnicero conduce por las carreteras. Irán a caer en una llanura, con el cráneo partido de un sablazo o el pecho agujereado por una bala; y son jóvenes que podrían trabajar, producir, ser útiles. Sus padres son ancianos y pobres: sus madres, que por espacio de veinte años los han amado y adorado como adoran las madres, recibirán dentro de seis meses, o de un año tal vez, la noticia de que su hijo, el hijo creado con tanto trabajo, con tanto gasto y cariño, fue arrojado a un agujero como un perro muerto, después de haber sido desparramado por una bomba y pisoteado, aplastado, hecho jigote por las patas de los caballos. ¿Por qué han matado a su hijo, a su buen mozo, su única esperanza, su orgullo, su vida? No lo sabe. ¿Por qué?

¡La guerra!... ¡Batirse!... ¡Matar!... ¡Asesinar hombres!... Y hoy, en nuestra época, con nuestra civilización, con la ciencia y el grado de filosofía a que se cree llegado el genio humano, tenemos escuelas en las que se aprende a matar, a matar desde muy lejos, con perfección, mucha gente de un golpe, a matar, miserables!, hombres inocentes, cargados de familia y exentos de toda condena judicial.

Y lo más asombroso es que el pueblo no se alza contra los gobiernos. ¿Cuál es la diferencia que existe entre las Monarquías y las Repúblicas? Lo más asombroso es que la sociedad en masa no se subleva a la sola palabra de guerra.

¡Ah! Siempre gravitará sobre nosotros el peso de antiguas y odiosas costumbres, de preocupaciones criminales, de ideas feroces de nuestros bárbaros abuelos, porque somos animales y seguiremos siendo animales

dominados por el instinto y que nada transforma.

¿No se habría apedreado a cualquiera otro que Víctor Hugo, si hubiese lanzado este soberbio grito de libertad y de verdad?

“Hoy día llámase la fuerza violencia, y comienza a juzgarse; la guerra está encauzada. La civilización, acudiendo a la queja del género humano, instruye el proceso criminal de los conquistadores y capitanes. Los pueblos llegan a comprender que el engrandecimiento de un crimen no representa su disminución; que si matar es un crimen, matar mucho no puede ser la circunstancia atenuante; que si robar es una vergüenza, invadir no puede ser una gloria.

¡Ah! ¡Proclamemos estas verdades absolutas; deshonremos a la guerra!”

Cólera vana; indignación de poeta. La guerra se venera más que nunca.

Un artista hábil en esta materia, un matorador de genio, M. de Moltke, respondió un día a los delegados de la paz las singulares palabras que van a leerse: “La guerra es santa, de institución divina; es una de las sagradas leyes del mundo; mantiene en el ánimo del hombre todos los grandes y nobles sentimientos: el honor, el desinterés, la virtud, el valor, y, en una palabra, le impide caer en el más asqueroso materialismo.”

Así pues, reunirse en rebaño de cuatrocientos mil hombres; andar de día y de noche sin descanso; no pensar en nada ni estudiar nada; pudrirse de suciedad, dormir en el fango, vivir como las bestias, en continuo atontamiento; saquear ciudades, incenciar aldeas, esquilmar a los pueblos, dar luego con otra aglomeración de carne humana, arrojarse sobre ella, formar lagos de sangre, llanuras de carne machacada, mezclada con tierra fangosa y enrojecida; montones de cadáveres; quedarse sin brazos o sin piernas; perder el cerebro sin provecho de nadie, y reventar en un rincón del campo, mientras vuestros padres, vuestra mujer y vuestros hijos se mueren de hambre. ¡Eso es lo que se llama no caer en el más asqueroso materialismo!

(Continuará)

I. A.

UNA GANGA

Por no poder atenderla, vendo una finca en El Zacate, tan bonita como productiva.

Consta de 4½ manzanas de platanar; de 1 milpa de 4 a 5 manzanas en muy buen estado; de un gallinero como de 100 aves, formado por 20 líos de cedazo; de 2 potreros, de 2 vacas; como dos fanegas de maíz; de 200 o más árboles de coco; de 3 manzanas aproximadamente de tacotal grueso; de 1 casa, una parte nueva. Se están alistando 5 manzanas para maíz de postrera; de una carreta y máquinas de

agricultura. Puedo vender separadamente gallinas y gallos de media sangre de las mejores razas extranjeras. También cedazo de 36 pulgadas, capaz de encerrar una manzana. Lo mejor para cerdos y gallinas.

Para precios y otros detalles, con el Lic. don Antonio Alvarez, o con el suscrito Julio 9 ANTONIO GÁMEZ

DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza
Apartado 54—Oficina 200 varas del m. ellecito de la Y griega Ag. 6

EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.
A. HERRERO Y Cia,

LA PRIMOROSA

DE
SARKIS M. BRAIS
TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color. Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS
Se compra maíz, pieles, cueros, caucho, arroz, etc.

El doctor Alberto López Escobar

ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con una oficina bien montada y con un arsenal quirúrgico completo.

Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Visitas a cualquier hora del día o de la noche.—PRECIOS MÓDICOS. Ag. 11

Man Chon Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías
Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

Parrafitos de Liberia

La Iglesia—Baile de artesanos—Artesano enfermo—La canalización del Tempisque.

Los trabajos de la Iglesia continúan con gran entusiasmo. Hoy fueron recibidas con la bauta militar y numeroso público, 55 carretas cargadas con piedra de cal, destinadas a dar la cal necesaria para adelantar cuanto se pueda el trabajo emprendido hasta la vez con gran éxito. La voluntad de este pueblo, cuando él ve que las cosas se realizan es espontánea. La piedra se fué acumular a orilla del río Liberia en el lugar llamado La Calera, donde está construido el horno especialmente para el objeto de la quema de la misma. Cálculase sacar de esta piedra de 40 a 60 fanegas de cal; cantidad considerable para adelantar mucho dicho trabajo. Da gusto ver todos los corazones liberianos unidos para alcanzar un fin tan digno de elogio, dejando a un lado las divisioncillas mezquinas que en algunas ocasiones hacen a los pueblos retroceder muchos pasos. Respecto a las rifas, hay muchas personas que contribuyen no porque las proteja la suerte sino porque se aumenten los fondos con que se están llevando a cabo los trabajos de la Iglesia.

—Prepárase un baile de artesanos, que promete estar muy animado y que se efectuará en casa de doña Teódula de Zúñiga, a quien felicitamos por sus ideas democráticas. Deseamos a los asistentes mucha felicidad en esa noche de expansión.

—Muy mal de salud ha estado desde hace algún tiempo nuestro estimable amigo don Ramón Solano, activo y honrado artesano de esta ciudad, quien se encuentra bajo la asistencia del Dr. Montiel. Deseámosle al amigo Solano su pronta mejoría y confiamos en la eficacia de las medicinas del facultativo.

—En la Gobernación se verificó la reunión anunciada y en la que se trató de la canalización del Tempisque, para la cual, los Municipios de Liberia y Carrillo votaron \$ 500.00 cada uno, y están dispuestos a votar en caso necesario, mayor cantidad de dinero para que el proyecto sea una realidad. El Gobernador insinuó la idea en aquella reunión, de dirigirse por telégrafo al señor Presidente de la República con el fin de que este alto funcionario tome entre los puntos que tratará la Cámara en sus sesiones extraordinarias, el proyecto de ley que el señor Grillo presentó a la Cámara para auxiliar a las Municipalidades de Carrillo y Liberia en esta obra que es para el Guanacaste de gran porvenir; y en este sentido se dirigió al señor Presidente de la República un largo telegrama firmado por todos los concurrentes.

CORRESPONSAL

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrazadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

Croniquerías!

En Santa Cruz!

El matrimonio de Belencita, como cariñosamente le llamamos sus amigos, fué para la bella huri, que diría Reemberto, un verdadero acontecimiento, digno, merecedor de escribirlo con pluma de oro, en la corta historia social de esta villa.

Toda ponderación es pálida, señor Director; el festival revisió caracteres de suntuosidad.

Dos o tres días antes y el día de la boda, la casa de doña Sofía de Guillén era un “hervidero humano”. La alegría y el contento reflejábanse en todos los semblantes. Ahí estuvieron de Puntarenas, doña Enriqueta de Gutiérrez, su señora hija doña Chepita de Saxe, don Emilio Gareña, don Héctor Guevara Santos, Director de EL PACIFICO, don Teodomiro Acuña y don Francisco Luis Enriquez; de Filadelfia don Aquiles Gamboa, don Arturo Rueda y hermano y don Francisco Cubillo; de Liberia señoritas Carmen e Ida Faerron, señorita Baltodano, hermana de Aristides Baltodano, hoy esposa de Belencita, don Carlos Faerron, don Enrique Aldorff, don Antonio Zúñiga, don Carlos Villar; de Nicoya don Francisco Carrillo y don Otoniel Hernández; de Bolsón señorita Sofía Fonseca, etc., etc. Y sería cosa de nunca acabar, la enumeración de todos los invitados de fuera, que hicieron acto de presencia, y que por razón de la procedencia, hospedáronse en casa de doña Sofía, donde para todos hubo de todo y especialmente derroche de finezas y atenciones, tanto de parte de la dueña de casa, de Belencita y Aristides, como del muy estimado amigo don Abraham Guillén, caballero culto, llegado expresamente de allende el Sapoá, su residencia, para asistir y apadrinar la boda de su hermana, hoy doña Belén Guillén de Baltodano.

Un gran contingente de alegría pusieron, indudablemente, para amenizar la estancia de los invitados en Santa Cruz, los jóvenes Edgardo Baltodano, Rubén Torres Rojas, Nieves Santos Bonilla, Crescencio Campos, Carlos Arguedas, Carlos Lizano, Melico Rosales, Miguel Gutiérrez y unos cuantos jóvenes más, que no recuerdo por el momento. Sí, ellos dieron una nota alta y simpática, cual fué la de procurar expansión a los invitados, en tanto que los quehaceres y arreglos de la casa, reclamaban la atención de los familiares y de la joven desposada.

La boda efectuóse en casa de Belencita. Con la anticipación del caso se había arreglado sencillamente hermoso, el salón donde el Presbítero Piedra bendijo la unión de la enamorada pareja, ante el grupo de padrinos formado así: don Abraham Guillén y señorita Carmen Faerron; don Teodomiro Acuña y señora Chepita de Saxe; don Edgardo Baltodano y señorita Alma Rosales y don Enrique Aldorff y señorita Ida Faerron. Un quinteto musical, bajo la batuta de don Guillermo Chávez, dejó oír las dulces armonías de “Sueño Nupcial”, en los precisos momentos en que Belencita y Aristides, se unían para siempre en brazos de Himeneo.

Terminada la ceremonia nupcial y después de recibir los jóvenes desposados efusivas felicitaciones de los presentes, dió principio el baile. Conducidas por jóvenes galantes, descurrieron por el salón, Almita Rosales, Luisa Ramírez, Oliva Fonseca, Alicia Castillo, Paulita Arrieta, María Acuña, Conchita Pastrana, Catalina Bonilla, María Baltodano, doña Chepita de Saxe, doña Clorinda de Morales, doña Rosita de Cabalceta, doña Evangelina de Fernández, Carmen Faerron y Trini Argüello; todas elegantemente trajeadas presentaban un hermoso conjunto. El reinado de esta fiesta, precioso complemento de la boda, se lo disputaban Almita Rosales y doña Chepita de Saxe. Entre las dos, este cronista improvisado no hubiera sabido a cuál escoger, pero ante ellas se inclina reverente poniendo a sus plantas el testimonio de su admiración.

El baile duró hasta el amanecer sin decaer un instante el entusiasmo y alegría de los concurrentes.

A la mañana del día siguiente los jóvenes recién casados dejaron la casa materna para ir a formar su nido de amor allende al caudaloso Bebedero.—CRONISTA AD-HOC.—Santa Cruz, agosto de 1914.

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas
Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Licores
PUNTARENAS COSTA RICA.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.